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《与神同行》 

认识罪疚感（1） 
 

 

当你违背良心行事之后，你的感觉是什么呢？你可能会说：“我感到内疚，我有犯罪的感

觉。”然而，你如果没有做违背良心的事，是不是就没有罪疚的感觉呢？其实很多人即使没

有做违背良心的事，一样会有罪疚感的困扰，他们就是觉得罪疚，要是问他们，为什么会有

这种感觉，他们也说不出所以然来，然而，那种感觉就如影随形的跟着他们，叫他们饱受煎

熬。 

 

“罪疚感”是每一个人这一生都要面对的问题，除非我们知道罪疚感的性质，以及怎样去处

理，它的来源是什么，神怎样看这件事，不然的话，“罪疚感”，会严重损害我们的生命，会

对我们的生命造成极坏的影响。因为罪疚感不但会影响我们，更会影响我们周围的人。因此

我们实在有必要来认识，什么是“罪疚感”，我们应该怎样去面对它和处理它。 

 

我们要看的经文，是雅 2:10，雅各在这里说：“因为凡遵守全律法的，只在一条上跌倒，他

就是犯了众条。”有些人说，看了这节经文，就足以叫我这一生觉得罪疚了，因为我实在是

违背了神的律法，所以我是应该有罪疚感的。然而作者在这里的意思，只是要表达出一件很

重要的事，就是人只要在神的律法犯上一条，他就是犯了众条，这就足以叫人成为罪人。不

要以为那些无恶不作的人，才是罪人，其实，我们只要犯了一件，就已经是罪人。有些人读

了这节经文之后，就想到自己犯罪得罪神，破坏了神的律法，所以应该是有罪疚感的；既然

自己真的犯了罪，怎样才可以去除这种感觉呢？ 

 

有时候我们问一些人“感觉怎样？”他们会说觉得有罪疚感，我们再追问“为什么会有罪疚

感？”他们就说其实也不太清楚，只是觉得有这种感觉吧了。“什么时候开始的呢？”其实

从很久以前就开始。到底是怎样开始，起因是什么？他又无从说起，不知其所以然，但却深

陷在罪疚中，心里怀着罪疚生活。其实这些人心中所存的，是“假的罪疚”而已，并不是真

的罪疚，而是一种心理的状态。 

 

但在实际的生活里，很多人的确是生活在罪疚的乌云之下，他们不明白为什么，也不知道什

么时候开始，而且不知道该怎样去处理和解决，他们只是不断有那种感觉而已。因此我们有

必要来正视罪的问题，了解罪疚感的成因，以及神话语的提醒可以怎样帮助我们去解决。到

底圣经怎样说到人内心的罪疚呢？它们是从那里来，又为什么会在我们的心中形成呢？我们

要怎样去对付它，不让它影响我们呢？ 

 

罪可以分为三方面，头一样是公民的罪，就是指我们犯了国家社会的法律，做了一些公民不

应当做的事。第二样是圣经所说的罪，就是我们触犯了神的律法。第三样是心理上的罪，是

指我们想自己做得更好，或者经常是强迫自己做得更好，但却失败，达不到自己的目标和要

求。 

 

法律上的罪是指我们犯了法，比方说超速驾驶，粗心闯了红灯，又或者偷了东西，做了我不

应该做的事，我们说这是触犯了民间的法律。而圣经的罪是“触犯了神的律法”，违背了神

的旨意，我们要向神负责，因为触怒了神，我们犯了圣经的原则。而心理的罪其实是假的罪

疚，它不是真实的，没有基础，跟公民的罪或圣经的罪都无关，那纯粹是一种感觉或想象而

已。然而，值得我们留意的就是，不论我们的罪疚感是真实的，是有根据的，或者是想象出

来的，毫无根据的，它对我们的影响都是一样，都能够严重影响我们的生命。如果我们想象
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自己充满罪污，我也看自己是个满身罪污的人，即使神不是这样看我，但是那果效和影响依

然在我身上，有时候还会毁灭了人的一生，以及他身边的人。 

 

到底“罪疚感”会怎样影响我们的生命呢？让我们从两方面来看罪疚这个问题，首先是从一

个还不信耶稣的角度去看，然后再从蒙恩的人，或者说相信了耶稣的人的角度去看。我们先

来看看，不信耶稣的人，他们对罪疚的看法，到底是怎样的。不信耶稣的人，一样会有罪疚

的感觉，而这种感觉是有根有据的，圣经罗 3:23说：“因为世人都犯了罪，亏缺了神的荣

耀。”约壹 1:8又说：“我们若说自己无罪，便是自欺，真理不在我们心里了。”然后，约壹

1:10又说：“我们若说自己没有犯过罪，便是以神为说谎的，祂的道也不在我们心里了。”因

此，真相就是，每一个人因为犯罪得罪神，都应该是有罪疚的，全人类都是罪人，因为每一

个人都犯了罪，都得罪了神。 

 

所以，当不信耶稣的人说，“我感到有罪”，或者是我里面有罪疚的感觉，那是很正常的，因

为他犯罪得罪神。罪疚是真实的存在于不信耶稣的人的心中。不过，我们要注意的是，罪所

带给人的结果，到底是什么，或者说活在罪中有什么结果呢？有三个结果是我要提到的，头

一个是“败坏”，那是指发生在人里面的事，是指人本性的腐败。 

 

当人活在罪中，或在罪中生活的时候，他们的性情就受到罪的影响被罪所污染，因此整个生

命就变得败坏。他们里头的灵是死了的，对神和属神的事是毫无反应和知觉的，那是因为罪

在他们里面，蚕蚀了他们的生命。除了生命变得败坏之外，第二个人活在罪中的结果就是，

要接受定罪的事实，他们是生活在定罪当中的。圣经毫不讳言的指出人被定罪的这个事实

来，为要叫我们认清楚事实的真相，不要自欺。 

 

约 3:17-18说：“因为神差祂的儿子降世，不是要定世人的罪，乃是要叫世人因祂得救。信祂

的人，不被定罪；不信的人，罪已经定了，因为他不信神独生子的名。”因此当一个不信神

的人，说他觉得被神定罪的时候，他这种感觉是对的，是绝对有理由的，因为圣经说，世人

都活在罪中，世人都被神定罪。犯罪的结果，不但使人的生命受到破坏，而且也使人被定

罪。约 3:16是福音的核心，经文说：“神爱世人，甚至将祂的独生子，赐给他们，叫一切信

祂的，不至灭亡，反得永生。”跟着的经文说，“因为神差祂的儿子降世，不是要定世人的

罪，乃是要叫世人因祂得救。” 

 

 

要知道，“定罪”不是在人受审判的时候才开始，而是在人犯罪得罪神，亏缺了神的荣耀的

时候就开始了，当人选择犯罪，离开神和得罪神的时候，他们就是活在神的震怒下，就被神

定为有罪，因此人就会有被定罪的感觉。除了人犯罪，生命受到毁坏，又被定罪之外，还有

第三个结果，就是分离，或者说隔绝。当人把神拒诸门外，在生活中没有神的时候，人就是

永远与神隔绝，圣经说，“犯罪的必定死亡。”罪人的结局就是死亡，“罪的工价乃是死”，这

是圣经很清楚的宣告，那是指灵性上的死亡，心灵永远与神隔绝，然后肉体的死亡是后来发

生的。当始祖犯罪的时候，灵性上的死亡立刻就发生了，他们和神之间的关系立即中断，不

再像犯罪前那样的和谐，可以有甜美的沟通，而是隔绝了的，至于肉身的死亡是后来发生

的。启示录称“永远的死亡”为“第二次的死”，那是指将来罪人要接受的刑罚，到永远的

火湖里去接受永远的死亡，那是永永远远的，与神隔绝。 

 

当人违背神的旨意，违背圣经的原则，不依从神的真理去生活，拒绝耶稣基督，他们就会有

罪疚的感觉，他们的生命被罪所侵蚀，生活在定罪之下，并且与神永远隔绝，所以世人有罪

疚的感觉，是很自然的。 
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然而，对于一个蒙恩得救的人来说，情况又怎样呢？我的意思是说，对于那些已经相信接受

了耶稣基督做个人救主的你我，可能也有不少弟兄姐妹经常内心感到罪疚，这又怎么解释

呢？到底弟兄姐妹为什么感到罪疚呢？当然很多弟兄姐妹都会提出他们不同的理由，但是已

经是基督徒神的儿女，我们是否应该还有罪疚感呢？我们当以怎样的态度去面对和处理这些

罪疚感呢？ 

 

让我们一起来看彼前 2章，这里有一节非常重要的经文，能够帮助我们，是我们应该铭记在

心，牢牢记住的，彼前 2:24说：“祂被挂在木头上，亲身担当了我们的罪，使我们既然在罪

上死，就得以在义上活。因祂受的鞭伤，你们便得了医治。”这里说，“耶稣基督被挂在木头

上，亲身担当了我们的罪。”让我们来留心思想，当我们相信接受耶稣基督做救主的时候，

我们是基于神为我们成就的事，而相信接受的。 

 

神差祂的独生儿子耶稣基督来到世上，目的是要为人死在十字架上，好担当人的罪，代替人

接受死亡的刑罚。耶稣上十字架，到底为了什么呢？圣经说，耶稣被钉在十字架上，是为了

背负全人类的罪。既然耶稣基督为我们代负了一切的罪，我们所有的罪疚感，岂不是应该一

笔勾销了吗？换句话，如果耶稣基督在十字架上背负了我一切的罪，祂是把我们的罪疚感，

都一并背负了的。这给我们看见，耶稣死在十字架上的这件历史事实，执行者是罗马法庭，

因为是罗马政府宣判耶稣有罪的。然而我们知道，原来是犹太人控告耶稣，把他交给罗马法

庭的，所以把耶稣钉死的，似乎是犹太人，甚至是耶稣整夜祷告所选的门徒之一犹大出卖了

耶稣。不过，原来真正在幕后操纵和安排的，乃是父神，是神差祂的爱子耶稣上十字架，为

人成就救恩的。 

 

耶稣死在十字架上的那一刻，神把全人类的罪，都放在他的肩头上，让耶稣全然承担，完全

背负。如果耶稣不是在十字架上担当了我们的罪，你和我今天都没有永生的盼望，但是耶稣

为我们死了，我们一切的罪，祂都为我们承担了，不留一件。神使耶稣基督，成了我们的代

罪羔羊，祂是“神的羔羊，除去世人罪孽的。”耶稣以无罪之身，代替我们受刑罚，祂的死

是被神接纳的，因为耶稣是代替我们而死的，人的死是因为自己的罪，从来不是神的旨意。

耶稣本身没有罪，他不是因为自己犯罪而被钉在十字架上，祂乃是为了世人的罪而受死的，

为了要救赎我们，离开罪恶和死亡。耶稣是代罪者，祂站在我们罪人的位置上，替我们受

死，他是照父的旨意为我们舍己。 

 

耶稣代我们受死的事实，带来什么结果呢？神所做的，是使我们能够藉着耶稣的代赎而获得

拯救，耶稣既然背负了我们一切的罪，神就看我们是义人，我们每一个相信接受耶稣救恩

的，在神面前都是义人，神宣称我们为无罪，看我们好像从来没有犯过罪的人那样，是蒙祂

接纳和喜悦的。当我们相信耶稣做救主的那一刻，我们不但罪得赦免，连我们的罪疚感都一

并除去，因为我们的地位和身份都有了转变，我们在神面前不再是罪人，而是义人了。 

 

这是不是说，我们往后的一生，不会再犯罪了呢？不是这个意思。而是指我们在神面前属灵

的地位。耶稣在十字架上为我们成就救恩，我们相信接受了祂的拯救，神就将我们的罪，连

同罪疚感，都一并除去了。只有耶稣才能为我们背负罪，也只有耶稣才能除去我们内心的罪

疚。如果耶稣不是在十字架上为我们受死，如果祂不是除去我们的罪疚，我们自己根本不能

作什么。我们只能永远与神隔绝，活在神的震怒之下，被定为有罪，将来接受永恒的刑罚，

因为我们是有罪的，是叛逆神的，是不义的，也是不顺服神活着是没有指望的。可是，耶稣

上十字架，扭转了人永恒的命运，为人带来了盼望和新生。 
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救恩只有一个，永生也只有一个，就是耶稣基督所赐给人的，祂为人类带来了希望和赦免，

这是圣经里讲得很清楚的。罗 5:9-10说：“现在我们既靠着祂的血称义，就更要藉着祂免去

神的忿怒。因为我们作仇敌的时候，且藉着神儿子的死，得与神和好；既已和好，就更要因

祂的生得救了。”当耶稣为我们完成救恩，而我们相信接受祂的拯救的时候，神就宣称我们

为无罪，神说祂是用重价把我们买回来的，我们藉着耶稣基督与神和好，神接纳我们作祂的

儿女，又称我们为圣徒。 

 

保罗在写信给哥林多教会，腓立比教会，歌罗西教会，以及其他教会的时候，都提到他们是

圣徒。保罗绝对没有说“写给哥林多充满罪疚的信徒”，反而是说哥林多的“圣徒”，是在基

督耶稣里成圣，蒙召作圣徒的。为什么呢？是因为他们相信接受耶稣做救主，神涂抹了他们

的过犯，除去了他们的罪，和罪疚，声称他们为无罪，使他们与自己和好，又使他们成圣，

分别出来归祂所有。因着神所给我们新的身份和地位，我们得称为义，在神面前是没有罪的

义人。 

 

罗 4章提到了亚伯拉罕，保罗在罗 4:22-25这样说：“所以这就算为他的义，算为他义的这句

话，不是单为他写的，也是为我们将来得算为义之人写的，就是我们这信神使我们的主耶稣

从死里复活的人。耶稣被交给人，是为我们的过犯；复活，是为叫我们称义。”到底什么叫

做“算为他的义”呢？这里所说的“算”，到底包含些什么意思呢？这其实是一个奥祕，展

现了神对我们的大爱。 

 

我们知道，耶稣死在十字架上，担当了我们一切的罪，只要我们相信接受耶稣做救主，用信

心去承认耶稣的拯救，神就立即宣判我们为无罪，这好像是一件很容易做的事，只是神的一

句话，我们就成为无罪的人。但在这句话说出的背后，神为我们作成了奇妙的大事。神算我

们为义，对我们来说好像很简单，很容易就得到，只要信耶稣就得着了；但对神来说，一点

也不容易。什么叫做“算为义”呢？那就是神把基督的义，算在我们身上，归给我们。本来

我们是满身罪污的，一点也不圣洁不公义，但是因为耶稣为人成就救恩，神就把耶稣的义，

算到我们的身上，让我们有基督的义，这样神才可以接纳我们成为祂的儿女。 

 

我们自己没有义，但是神把耶稣的义，归到我们身上，就好像有人把一笔巨款，存放在我们

的银行户头里面，我们就是拥有这笔款项的人了。神“算我们为义”，就是这个意思，祂把

耶稣基督里绝对的圣洁和公义，算到我们的账上，看成是我们所拥有的那样。神对我们的爱

是无条件的，不是因为我们本身算得什么，或者我们拥有什么，神是无条件的用恩典和慈爱

来待我们。一般人感到难以相信和接受的，就是神到底为什么要这样爱我，我不值得祂的

爱，我不值得祂待我那么好。 

 

不管我们是什么人，不管我们做了什么，神的爱都始终如一，这爱实在是超过我们所能想象

的，是我们无法去明白的，但这爱就是这么具体实际的临到我们身上。人除了无法接受神不

论怎样都爱他们之外，也难以接受“神称他们为义”的这个事实。因为知道按他的本相，绝

对不是义的。但为什么神要将耶稣的义，加在我们身上，使我们成为义人呢？这是我们测不

透的。耶稣的义一旦加在我们身上之后，就没有人能够将它改变。 

 

我们怎样才能够得到基督的义呢？我们什么也没有做，罪人怎样能变成义人呢？不是做些什

么，或者付出什么去交换，而是神白白的赐给我们，只要我们相信接受，就成为我们的了。

虽然我们相信耶稣之后，依然还可能犯罪，但是因为神称我们为无罪，所以神就看我们是义

人。所以，神称我们为义，不是基于我们的表现，而是基于耶稣为我们所成就的救恩。这种

“称义”，是“地位”上的称义；当然在生活上的义，成圣的生活这是我们一生要追求和学
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习的功课。但是神不会改变祂对我们的看法，祂透过耶稣的救赎来看待我们，我们在祂里面

是已经成圣称义的。 

 

我们怎样才能得称为义呢？我们必须认识到自己是罪人，愿意承认罪过，谦卑接受耶稣做救

主，才可以成为神的儿女。然而，“叫人知罪”是圣灵的工作，不是人可以叫人知罪的。虽

然我们有时候也会良心发现，觉得自己很差，很坏，很卑鄙，想到自己不对，但是这是良心

的工作。圣灵感动人知罪，不但要人认识到自己的本相，更重要的，是催迫人去认罪悔改，

回转归到神的路上，这才是圣灵的感动。圣灵不但在不信耶稣的人心中感动人，领人归信耶

稣，接受耶稣做救主。圣灵也在信徒心中感动我们，让我们知罪，也领我们尽快回转，不再

活在叛逆之中。 

 

作为基督徒，我们怎样处理自己的罪呢？约壹 1章给了我们一个确切的答案，5到 10节这

样说：“神就是光，在祂毫无黑暗，这是我们从主所听见，又报给你们的信息。我们若说是

与神相交，却仍在黑暗里行，就是说谎话，不行真理了。我们若在光明中行，如同神在光明

中，就彼此相交，祂儿子耶稣的血也洗净我们一切的罪。我们若说自己无罪，便是自欺，真

理不在我们心里了。我们若认自己的罪，神是信实的，是公义的；必要赦免我们的罪，洗净

我们一切的不义。我们若说自己没有犯过罪，便是以神为说谎的，祂的道也不在我们心里

了。” 


